




sumario
4 - EDITORIAL Con más costos a la producción no hay salida posible

8 - El mejor equipo para sacar adelante al país

12 - El potencial de la ciudad en la carpa Origen Río Cuarto

17 - La Rural es nuestro lugar

21 - 200 ediciones, lo que cambia y lo que permanece

22 - Edición Nº 200, ¿Qué pasaba cuando Revista Rural nacía?

24 - Uno, ingeniero comunicador; el otro, periodistade raza. 

Ambos con el mismo compromiso hacia la Rural

26 - Sólo ventajas a muy bajo costo

28 - Grupo La Barranca: el poder de ser, ante todo, un equipo

30 - De enemigo a aliado, una
estrategia para poner al fuego
de nuestro lado

32 - Manejo del fuego y el valor 
de anticiparse

33 - “Necesitamos salir a la
mañana y saber que en la
estacion de servicio va a haber
gasoil …

Julio  3



A contrapelo de lo que los productores agro-
pecuarios vienen planteando desde hace años
en la Argentina, que es avanzar en una baja de
la presión tributaria en general y para el sector
en general con la intención de aumentar la
competitividad de la producción y alentar las
inversiones que potencien ese círculo virtuoso,
el Gobierno prefiere no sólo sostener la enorme
carga tributaria sino que en los últimos días
dejó trascender que tiene un nuevo costo para
sumar a los agricultores.Se trata de un porcen-
taje del valor de los granos, que está por defi-
nirse pero que algunos ya ubicaron en torno al
2%, para hacer frente a los pagos de regalías co-
rrespondientes a las mejoras genéticas que
tiene cada semilla.Esto, que fue adelantado en
una reunión en la que participaron las princi-
pales empresas semilleras pero no productores,
comenzaría a regir en breve y se oficializaría a
través de una resolución o DNU que establece-
ría el fin del uso propio gratuito de la semilla.La
definición sería entonces que a partir de la pró-
xima cosecha de granos correspondiente a la
campaña 2022/23 (comenzaría a aplicarse con
el trigo a fin de año y a principios de 2023 con
la soja y el maíz), se empiece a descontar a los
productores directamente un porcentaje ante
la entrega de sus granos en acopios o puertos,
para luego con ese dinero hacer frente a los
pagos de regalías correspondientes a cada uno
de los obtentores de variedades registradas
ante el INASE.Este nuevo costo debe ser asu-
mido sobre el resto de la carga que afronta un
productor y que está volviendo cada vez más
compleja la ecuación económica de la activi-
dad, cuando no inviable.Es dable pensar que en
un contexto en el que los insumos se dispara-

ron muy por encima de lo que se movieron los
precios de los granos -que además ya volvieron
a valores previos a la invasión de Rusia a Ucra-
nia- si existe una necesidad de reconocer los
desarrollos tecnológicos en las semillas para
garantizar que Argentina no pierda el tren de
los principales actores mundiales de la agricul-
tura, en un contexto mundial de tensión en las
cadenas de alimentos que pone en alerta má-
xima a frágiles zonas del planeta por la posibi-
lidad cierta de hambrunas extendidas, debería
ser a través de recursos que el propio productor
ya realiza y no incorporando nuevas cargas.En
última instancia, este mecanismo que quieren
poner en marcha el Gobierno y las empresas
semilleras va a representar un adicional a las re-
tenciones que actualmente afronta el produc-
tor y que también le quitan competitividad
frente a sus pares incluso de países vecinos.
Hoy, al tener una quita del precio de los granos
por efecto de los derechos de exportación, el
agricultor argentino recibe mucho menos pago
que su par de Paraguay o Brasil, y eso hace que
se genere un desacople en los avances tecno-
lógicos, la compra de equipamiento y especial-
mente en la inversión en el suelo que es la
garantía de la producción a futuro. Sobre esa
realidad es que hoy se plantea la necesidad de
este adicional que vendrá a complejizar aún
más la ya difícil ecuación económica.No es con
más cargas sobre las espaldas de quienes pro-
ducen que Argentina podrá hacer frente a una
situación que se vuelve cada vez más difícil,
sino dando señales para incentivar las inversio-
nes y construir un escenario en el que aumen-
tar la producción sea cada vez más
conveniente. Así no sólo se darían respuestas a
las dificultades internas del país, sino que pon-
dría a la Argentina en el lugar en el que las ex-
pectativas mundiales la intentan posicionar: de
actor central para hacer frente al abasteci-
miento de alimentos en todo el planeta.
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Con el AGRO vistiendo el 5 en la camiseta, como
sector que “raspa, quita, cuida la pelota, es pre-
ciso y da los pases para los goles”, el Ing. agró-
nomo y joven empresario agropecuario, Federico
Boehler, arma el equipo que él propone como la
mejor formación que sacaría adelante a la Argen-
tina de la situación de crisis e incertidumbre en la
que se encuentra inmersa.

En el marco de la visita de referentes de Juntos
por el Cambio a la Sociedad Rural de Río Cuarto con
el objetivo de escuchar a representantes de las dis-
tintas actividades del campo para conocer de pri-
mera mano su realidad; y en ocasión de integrar la

mesa de cadenas productivas de la región, repre-
sentando a la actividad agrícola, Federico Boehler,
se refirió a las fortalezas y debilidades del sector.
Pero además, y como cierre de su exposición, des-
arrolló una presentación en la que propuso el
equipo de fútbol con el que Argentina, en su consi-
deración, debería salir a la cancha para ganar el par-
tido más difícil: ponerse en marcha y lograr la
reactivación económico-productiva que se nece-
sita.

Al referirse a las fortalezas del sector, el joven em-
presario del agro, hizo hincapié en la conformación
familiar de la mayoría de las empresas del sector
agrario, “creo que una gran fortaleza es que la
mayor cantidad de empresas del agro son fami-
liares, considero que es importante trabajar
codo a codo con un padre, con un hermano o
con una hermana, ya que es ese plus de com-
promiso lo que nos hace pasar cualquier traspié
por encima; en las malas estamos siempre jun-
tos y en las buenas lo podemos disfrutar en fa-
milia”.

También Boehler destacó como fortaleza, la pro-
fesionalización y el crecimiento que han experi-
mentado los profesionales vinculados con el agro
que, de hacer viajes a Estados Unidos para capaci-
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tarse,
han pasado a ser referentes de otros países en
cuanto a implementación de herramientas y pro-
cesos para hacer más eficiente la producción: “hace
quince años, íbamos en grupos de productores

a EEUU principalmente, a conocer, a explorar y
a ver cuáles eran las novedades, visitábamos sus
universidades para ver que estaban haciendo
los gringos y nos traíamos disparadores para
empezar a trabajar y para ver que podíamos im-
plementar acá. Hoy en día, en esa tecnología de
procesos estamos igual o mejor que lo que están
en EEUU, por nuestra inventiva y por nuestro
permanente desafío de la economía que nos
lleva a ser más ingeniosos para sobrevivir”.

En cuanto a la incorporación de tecnología, el
agrónomo explicó que si bien hay un gran interés
en los productores por incorporar innovación y
estar en la primera fila en cuanto a maquinaria
sobre todo, las condiciones de intercambio comer-
cial de Argentina con el exterior generalmente a
contramano de lo que se necesita para poder in-
corporar tecnología nueva, además de la escasez
de créditos acordes a los requerimientos del sector,
hacen que la decisión del productor no se pueda
traducir en hechos porque las condiciones no lo
acompañan.

Por supuesto que cuando llegó el momento de
hablar de las debilidades, aparecieron los recurren-
tes planteos sobre retenciones, desdoblamiento
cambiario, créditos con tasas por las nubes, proble-
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mas y costos de logística, e inflación, entre otros,
que Federico calificó como síntomas, de una enfer-
medad de base para la que Argentina parece no en-
contrar la cura: “es lo que leemos todos los días
en los portales de noticias, son síntomas de una
enfermedad que tenemos de base, retenciones,
desdoblamiento cambiario, dólar oficial plan-
chado, créditos con tasas altísimas, inflación en
dólar oficial de insumos y labores, la retracción
de precios que se genera por la brecha, ya que
los insumos que vienen tienen valor dólar blue
y nosotros acá ganamos en valor dólar oficial in-
flacionado, entonces los costos se nos van a las
nubes con nuestra producción pisada por el
dólar oficial”. A continuación, Boehler se explayó
sobre uno de los problemas, no tan visibilizado pero
que para el productor agropecuario es un dolor de
cabeza permanente: “la logística irracional de la
diferencia entre tren versus camión, donde el
tren gasta un 10% del combustible para llevar la
mercadería a Rosario y acá la llevamos en ca-

mión arcaicamente, destruyendo las rutas, en
las que se mueren familias completas en acci-
dentes; pero además incrementando considera-
blemente los costos, ya que la logística en
camiones se lleva un 10% de la facturación que
muchas veces llevan incluida parte de las pérdi-
das ahí, entonces cuando los años vienen malos,
seguimos pagando fletes de camiones y perde-
mos dinero”. 

Frente a tal estado de situación y, haciendo un
diagnóstico en función de las fortalezas y debilida-
des expuestas, Federico Boehler apela a la necesi-
dad de un gran acuerdo entre todos los partidos
políticos, para formar el mejor equipo para salir a la
cancha, y ahí es cuando asegura que, “el gran
equipo se formaría, con NO EMITIR en el arco; en
defensa y, teniendo en cuenta lo que dicen los
directores técnicos sobre que las defensas
ganan los campeonatos, el 2 lo debería llevar el
DEFICIT CERO, el 3 SEGURIDAD , el 4 SALUD, y el
6 EDUCACION;  en la mitad de la cancha, tienen
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que estar el AGRO con el 5, acompañado del PE-
TROLEO, la MINERIA y la CONSTRUCCION; de de-
lanteros tienen que estar la INDUSTRIA y el
COMERCIO, que son los sectores que agregan
valor a lo generado por el agro, la construcción
y la minería, y echan centro a la EXPORTACIÓN
que tiene que ser la que cabecea y mete los
goles”; de esa manera quedaría conformado el
equipo que propone Boehler quien además ubica a
los PLANES SOCIALES  en el banco de suplentes, ya
que, según él, “son necesarios para que no se pase
hambre pero tenemos que armar un plan para que
los planes sociales no sea el capitán del equipo, por-
que, de ser así, no hay equipo que funcione”, ase-
gura el joven empresario en cuyo razonamiento
final, concluye:  “mientras más estemos enfoca-
dos en el otro arco, mientras más tengamos la
pelota en la exportación y haciendo los goles e
ingresando los dólares, menos vamos a tener
que hacer el esfuerzo de emitir al arco y esto va
a redundar en menos pelotas que nos van a lle-
gar para hacernos los goles a nosotros”. Por úl-
timo y al referirse al supuesto adversario, Boehler
aclara: “el adversario no es otro partido político,
tampoco es otro país, no es Brasil, no es nadie,
el adversario es el hambre, la falta de trabajo y
de educación, ahí es donde tenemos que meter

los goles”.
Finalmente, y considerando un público en el que

se mezclaban referentes del arco político opositor
actual, Federico Boehler dejo planteado un pedido
en clave de sugerencia: “como sector nos tienen
desmotivados y desnutridos, estamos en el
banco de suplentes, póngannos de 5, en serio,
aprovéchennos, un montón de familias laburan,
van a dejar la vida por la camiseta, por favor se
los pido”, expresó. 
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Este año, la Secretaría de Desarrollo Económico
del municipio de Río Cuarto vuelve al predio de
la Rural para mostrar el potencial que tiene la ciu-
dad en lo industrial, tecnológico y comercial. Re-
vista Rural dialogó con el coordinador de
industria del área, Joaquín Mosso y esto adelan-
taba respecto de su presencia el próximo sep-
tiembre en la muestra ruralista 

-¿Por qué el nombre de Origen Río Cuarto
para la carpa de este año?

- Origen Río Cuarto, porque la intención es visi-
bilizar todas las industrias y toda la producción
que tenemos en la ciudad de Río Cuarto, por eso
el nombre bien explícito, para poder mostrar todo
lo que hacemos, es decir, el enorme potencial que
tiene nuestra ciudad.

El potencial de la ciudad en
la carpa Origen Río Cuarto

hacia la exposición Nº88

Carpa de Desarrollo Económico en la Rural de 2021.



-¿Quiénes han comprometido su presencia
hasta ahora?

-En la carpa Origen van a estar presentes repre-
sentantes de la industria de la tecnología tech, va
a  haber instituciones de la ciudad, además de re-
presentantes de los parques industriales locales,
y también nuevas empresas de la economía cir-
cular.

-¿Cuál va a ser el eje que guíe a las charlas y
disertaciones que se realicen en la carpa?

-El auditorio lo conformamos junto el Consejo
Económico y Social y los ejes de trabajo y de
charla que va a tener el auditorio van a ser pun-
tualmente sobre emprendedurismo, economía
circular, así como también charlas sobre habili-
dades blandas y liderazgo en las empresas, va a
haber charlas de economistas y espacios de diá-
logo sobre las nuevas formas de trabajo y las nue-
vas vinculaciones de los líderes en las empresas.
La verdad es que va a ser un abanico muy amplio
ya que estamos buscando armar una agenda in-
teresante que asegure una convocatoria amplia,
para que puedan venir desde estudiantes hasta
empresarios, y público en general.

-Hace muy poco se anunció desde el munici-
pio, desde la Secretaría de desarrollo econó-

mico, la creación del Gabinete de desarrollo
sostenible, ¿en qué instancia está la iniciativa?

-Al respecto se han armado dos comisiones de
trabajo, una bajo la órbita del Secretario de ser-
vicios públicos, Marcelo Bressan y otra bajo la ór-
bita de Desarrollo Económico, a cargo de Germán
Di Bella. Cada comisión tiene a cargo sendos co-
mités de tareas que ya están en sus segundas
reuniones de trabajo, donde confluyen distintas
instituciones de la ciudad, empresarios y referen-
tes de la temática.

-¿Cuál es la importancia para el área de des-
arrollo económico, de la Municipalidad de Río
Cuarto, esta presencia en la Exposición Rural
de nuestra ciudad?

-La Exposición Rural de Río Cuarto, es la se-
gunda exposición más grande del país, es decir, la
más grande del interior del país, por lo que es un
evento que es vidriera a nivel nacional y en el cual
el gobierno no puede estar ausente  y esta Se-
cretaría desde la cual estamos impulsando el des-
arrollo, es un ámbito donde nosotros podemos
visibilizar y acompañar a industrias que aún no
han formado parte o no han estado acompa-
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Viene de página 13.

El potencial de la ciudad...
ñando o no participaron en esta feria, que pue-
dan formar parte, que puedan hacer sus prime-
ros pasos en esta exposición para mostrarse,
dentro de nuestro espacio, creemos que es un es-
pacio virtuoso para que las empresas puedan for-
mar parte y acompañar al proyecto de la Rural
para potenciar.

¿Qué es lo que quisiera que se lleve la gente que
pase por la carpa de desarrollo económico?

Por lo que vivimos el año pasado, yo creo que
se va a volver a vivir algo similar, que la gente se
sorprende y no dimensiona las cosas que se
hacen en Río Cuarto. En esta carpa van a poder
ver otro tipo de industrias y otras cuestiones de
tecnología tech por ejemplo que se desarrollan
en Río Cuarto, que incluso ya son marcas globa-
les, porque si bien son de origen, de Río Cuarto
ya están cruzando barreras de nuestro país hacia
el mundo, y la gente de acá no toma dimensión
de que estas cosas se están haciendo aquí, como
también otro tipo de industrias que por ahí no
tienen relación directa con el agro pero que si se
hacen acá en la ciudad y la gente no sabía que

eso era de elaboración local.
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La Rural es nuestro lugar 
empresas 

“En la rural nos encanta mostrar lo que tene-
mos y sobre todo acercarle a nuestros clientes
aquello en lo que nos encontramos innovando,
pero particularmente siempre tratamos que
nuestro stand sea un espacio en el que com-
partimos una bebida, una comida, porque
para nosotros la Rural es una fiesta y nos gusta
vivirlo de esa forma”, asegura Rogelio Fernán-
dez  quien, junto a su hermano, son la tercera ge-
neración de la maderera Don Vicente S.A, y
actualmente llevan también adelante la empresa
Agrovial Fernández. Ambas empresas, confirmó el
joven empresario, repetirán presencia este año en
la edición Nº 88 de la Exposición ganadera, co-
mercial, industrial y de servicios de la Sociedad
Rural de Río Cuarto a desarrollarse del 7 al 11 del
próximo mes de septiembre.

Con casi veinte años de trayectoria, la maderera
debe su nombre al abuelo de Rogelio y de su her-
mano Franco, Don Vicente, que fue quien empezó
a trabajar con postes y varillas, fabricando tran-
queras, y generó la posibilidad de que sus nietos
puedan hoy innovar incorporando otros materia-

Agrovial Fernández en la Rural 2021

Continúa en página 18



les como caños galvanizados, más relacionados
con la ferretería industrial que con la madera, y
que, incluso, puedan ampliarse y haber creado
Agro Vial Fernández, empresa dedicada a las ma-
quinarias agrícolas. Porque, como dice Rogelio, lo
importante es estar atentos a lo que el campo
pide, a la demanda de quienes son sus clientes:
“hoy el campo nos está pidiendo no solamente
los bretes y las mangas sino que también ya es-
tamos en una etapa que estamos pasando de
la madera a la estructura de caño, hoy estamos
trabajando con Mecano, tenemos ferretería in-
dustrial, estamos trabajando con Acindar, y en
eso tenemos una amplia cantidad con stock
permanente”, asegura Rogelio Fernández.

El secreto de la permanencia y del continuo cre-
cimiento, para Rogelio está en la perseverancia y
en la decisión de mantener el stock, incluso frente
al comportamiento errático de la economía ar-
gentina, “lamentablemente tenemos cambios
económicos complicados, movimientos eco-
nómicos que no acompañan, pero tampoco
podemos desabastecer a nuestros clientes, por
algo tenemos casi veinte años en el mercado;
no es fácil para ninguna empresa de ninguna
parte del país pero yo creo que hay que ir lle-
vándolo, yo digo siempre que en nuestro país
cada lunes tenemos una Argentina nueva, que
hay que saberla llevar y hay que saberla estu-
diar;  no es fácil para nadie, pero tampoco es
imposible”. 

En esto de estar atentos a lo que el cliente de-
manda, el nieto de Don Vicente, confiesa que es-
tamos en un momento en que la madera está

pasando a un segundo plano, ya que lo que se
busca es materiales que aseguren resistencia a
largo plazo, y en ese sentido, los caños galvaniza-
dos le están, poco a poco, ganando la pulseada a
la madera, “ya no tenemos madera como tenía-
mos antes, la madera ya no está más seca
como estaba antes, entonces tratamos de ofre-
cer materiales con los que la gente pueda tra-
bajar en dos o tres etapas distintas de
producto sin problemas a corto plazo, que se
pueda trabajar en segunda o tercer generación
y que sean productos que duren”. 

Cuando apela a su memoria y a tanta vida vivida
en los galpones de su abuelo primero, luego con
su padre, y ahora codo a codo con su hermano
Franco, Rogelio Fernández, recuerda el día en que,
a modo de broma, unos empleados de la empresa
lo señalaron frente a unos clientes como el jefe de
la empresa, y él, desde sus siete años no supo que
decir pero sí descubrió que algún día tomaría la
posta como efectivamente lo está haciendo, con-
tinuando una trayectoria caracterizada por el tra-
bajo de sol a sol, muchas veces con muy poco
descanso. Y, desde ese lugar, rescata la relación
con los clientes, y la costumbre de visitarlos en su
espacio, más allá de los negocios que se puedan
cerrar en la empresa, “buscamos no perder el
contacto con el cliente en su ambiente, en su
campo, en su lugar, no tenemos problema de
ir y llegarnos para asesorarlos, en nuestra em-
presa podemos tomar un café pero siempre es-
tamos con la cabeza a mil, por eso nos gusta
cuando nosotros vamos a campo y charlamos
con el cliente en el lugar que siente propio”. Y

La Rural es nuestro...
empresas 

Viene de página 17.
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en ese sentido, Rogelio Fernández, compara esas
visitas con lo que pasa cada año que repiten pre-
sencia en la Rural de Río Cuarto, como lo harán
este año prometiendo incluso volver a instalar el
fogonero que tantas visitas cosechó el año pa-
sado: “vamos a volver a hacer el fogonero, y
ofrecer a cada quien que pase bebida, comida

y un rato agradable compartido, y para nos-
otros es la posibilidad de renovar el contacto
con el cliente, por eso los invitamos a todos
que vengan, ojalá que nos hagan lindos días y
que podamos disfrutar como pasó el año pa-
sado”.

Rogelio Fernández - Don Vicente y Agrovial Fernández
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haciendo historia

200 ediciones, lo que cambia 
y lo que permanece

En esta edición celebramos 200 revistas de la
SRRC. Hoy miramos las tapas de los primeros nú-
meros del año 2005 y nos preguntamos: ¿todo
cambio? ¿O los problemas siguen siendo los mis-
mos? Pasaron gobiernos, ajustes, impuestos, cam-
bios de gabinetes, ministros…

Si algo se mantiene son las ganas de seguir tra-
bajando en nuestro campo querido. Que las nue-
vas generaciones continúen con nuestro legado.
Que el Ateneo siga creciendo, los chicos y chicas
de antes ya son señores y señoras -muchos- pro-
fesionales, dirigentes, que siguen en la institución
colaborando cada uno desde su lugar.

Las exposiciones crecieron, cada vez con más vi-
sitantes, familias de acá y de muy lejos que vienen
a disfrutar de nuestro predio. Y los expositores, ca-
bañeros, que nos acompañan desde hace años y
nuevos también que nos vistan y nos repiten “que
linda está este año la rural”. Las dificultades son
muchas y aún así, siguen viajando con sus anima-
les para no perderse la gran fiesta de septiembre.
Y todo el equipo de la SRRC que trabaja para que
cada año sea mejor.

Tenemos que agradecerles también a los auspi-
ciantes, que hacen posible cada edición, para lle-
gar a todos nuestros socios. Contamos con ellos
para seguir informando de los hechos más im-
portantes de la institución, la opinión de los diri-
gentes, la crítica y la búsqueda de soluciones para
salir adelante.

La pandemia nos obligó a todos a cambiar, a
adaptarse. En 2020 dejamos de ser un medio im-
preso para ser digital, ahora llegamos por what-
sapp, por la web. También impidió hacer la
exposición de ese año. Pero en 2021 hubo revan-
cha y volvió todavía más fuerte.

En los últimos años nos tocó despedir a dos edi-
tores, Jorge Vicario quién estuvo desde el co-
mienzo de la revista y Alberto Llobel quién
continúo en su lugar. Ambos apasionados del pe-
riodismo rural, aportaban su mirada en cada
ejemplar.

Este año se ha iniciado una nueva etapa, inau-
gurando el Instituto Educativo Sociedad Rural Río
Cuarto. Aportando a la educación de los jóvenes
del nivel secundario, dando prioridad a la forma-
ción en valores, con orientación agropecuaria y
ambiental. Un aporte más para el futuro de la ins-
titución.

A título personal, me quedo con el recuerdo de
mi papá, Jorge Vicario, quién me inspiró a seguir
sus pasos, mientras estudiaba comunicación en la
UNRC. Me invitó a participar en el área de Prensa
en cada exposición. Aún recuerdo el día en el que
me contó de su idea de pasar de un boletín de no-
ticias, que en ese momento era una hoja plegada
en 3, a crear la Revista de la Rural. Con mucho en-
tusiasmo imprimimos el primer número en 2005.
Y hasta el día de hoy sigue creciendo y llegando a
socios, auspiciantes, referentes del sector, y auto-
ridades. Hoy brindamos por muchos años más.

Débora Mónica Vicario

La Sociedad Rural inauguró su Instituto Educativo
en marzo 2022.

Julio  21



haciendo historia

Edición Nº 200, ¿Qué pasaba
cuando Revista Rural nacía?

La revista de la Rural, ésta que ahora habla desde
estas páginas, está de cumpleaños, nada menos
que doscientas ediciones que, entre muchas otras
cosas, son testimonio de cada momento histórico,
económico y gremial por los que atraviesa la So-
ciedad Rural de Río Cuarto. Doscientas ediciones
que son 17 años de vida y que vieron sucederse
distintos dirigentes al frente de la entidad. Pero,
¿qué era lo que sucedía en aquellos tiempos en
los que la Revista de la Rural nacía?, para saberlo
recurrimos a la ayuda de dos importantes diri-
gentes que ocuparon la presidencia de la entidad
en aquellos primeros años de la publicación.

Eduardo Bagnis – presidente de la Sociedad
Rural de Río Cuarto en los períodos 2011-2013
y 2013-2015 

“Asumimos nuestra gestión en tiempos muy cerca-
nos a las heridas causadas en el 2008 con la cono-
cida 125, donde se aplicaron las retenciones y luego
se implementaron los ROE que impactaron fuerte-
mente en las economías del interior productivo del
país. De allí se desprende que nuestro principal des-
afío se centrara en la defensa gremial de nuestro sec-
tor que quedó sumamente expuesto a las críticas de
un gobierno nacional que nos quería hacer ver o ex-
poner como una élite ajena a la sensibilidad social.

Nuestras acciones gremiales para lograr este obje-
tivo se centraron en: 1) una fuerte inserción social,
2) promoción de la importancia del agregado de

valor en origen  e 3)impulso de las buenas prácticas
agropecuarias.

Nos propusimos entonces, demostrar la importan-
cia estratégica del sector en el desarrollo de las eco-
nomías regionales, generando empleo privado y
arraigo social, hechos éstos de suma importancia
cuando ya se vislumbraban serios problemas en el
país por esos años.

La fuerte presión impositiva, el déficit fiscal y de la
balanza comercial, la distorsión de precios relativos,
el agrandamiento del estado y del gasto público, y
la persistente inflación, eran síntomas inequívocos
de una mala praxis política y económica que en esos
tiempos eran constantemente advertidos a través
de distintos medios de comunicación por nuestra
institución. Cabe destacar en este propósito la im-
portancia que tuvo la prensa en general y también
en particular aquella especializada en temas agro-
pecuarios que tuvieron la capacidad de captar nues-
tras acciones y proyectos, y así transmitirlos y
difundirlos a través de distintas instancias, y esto nos
trae de recuerdo a dos amigos señores periodistas,
Jorge Vicario y Alberto Llobell, quienes siempre es-
tuvieron a nuestro lado.

Como así también las rurales de otoño y primavera
donde tanto las muestras ganaderas, de comercio,
industria y de servicios, año tras año nos sorpren-
dían por la magnitud de lo expuesto así como por la
calidad y el avance tecnológico de los mismos.”

La Exposición Rural de 2006.
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Julio Echenique – Presidente de la Sociedad
Rural de Río Cuarto 2007-2009

“Mi presidencia fue a partir del año 2007, y ya el
sector agropecuario tenía serios problemas de co-
municación con el gobierno nacional de Fernandez
de Kirchner, no así con el gobierno provincial de
Jose Manuel de la Sota; ya se hablaba de aplicar un
aumento de las retenciones de soja y maíz, que con-
vulsionó al campo originando los paros agro- pe-
cuarios y las movilizaciones agrarias en todo el país,
la Rural estaba en estado de alerta permanente, y
asistíamos a cada movilización que se originaba. El
gobierno contestó con los discursos de la presidente
hablando de “un yuyo”, refiriéndose a la soja y a los
“piquetes de la abundancia” por nuestros sucesivos
planteos al margen de las rutas. Luego, el gobierno
nacional emitió la Resolución 125 en el año 2008 y
todo el campo se levantó con los cortes de ruta y
movilizaciones durante noventa días y que terminó
dando de baja la citada resolución con el “NO posi-
tivo” en el Congreso de la Nación.

Todo el sector agropecuario, su dirigencia y los
asociados a las entidades estaban muy moviliza-
das y motivados ante la política de los Kirchner, re-
cuerdo que se sumaban a todas nuestras reuniones
los productores autodenominados “Autoconvoca-
dos”, que dieron un gran apoyo a todas las gremia-
les del país.

El sector agropecuario de trabajar “tranqueras
adentro“ aprendió a movilizarse en los grandes
eventos organizados por la  “Comisión de enlace”
con actos en todas las principales ciudades del país,

como Rosario, Córdoba , ciudad de Buenos Aires ,
etc, lo que originó un acercamiento entre las cuatro
entidades del campo, Sociedad Rural Argentina,
Coninagro, Federación Agraria y Confederaciones
Rurales Argentinas CRA, lo cual subsiste hasta
ahora, alentado por las distintas dirigencias de las
gremiales.

Con respecto a nuestra Exposición anual, ya en sus
inicios se perfilaba como la segunda exposición
anual del agro, después de la Exposición de Pa-
lermo. Lo que se consigue con este tipo de evento es
unir a la dirigencia y a sus asociados en el trabajo y
organización de la muestra y permite la integración
del campo a la ciudad, siempre hemos tenido exce-
lentes discursos de nuestros dirigentes y se permite
a la dirigencia política provincial y nacional que sea
la que inaugure formalmente la muestra.

El encargado de Prensa de la entidad fue por mu-
chos años el señor Jorge Vicario, excelente perio-
dista que supo interpretar a cada momento el
pensamiento de la dirigencia de la entidad, des-
arrollando infinidad de comunicados y notas pe-
riodísticas de apoyo al sector agropecuario,
infaltable en cada evento, siempre supo darle el
toque personal en las publicaciones relacionadas
con las actividades de la Sociedad Rural de Río
Cuarto. Jorge estuvo acompañado por Alberto LLo-
bel, de extracción agraria, que entendió la proble-
mática del sector y supo informar al detalle
distintas cuestiones del quehacer de la entidad, la-
mentablemente ya no contamos con sus presen-
cias, pero los recordamos con mucho cariño y
respeto que ninguna duda se supieron ganar.

Aparte Campero en la  Exposición Rural de 2019.
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Uno, ingeniero comunicador; el otro,
periodista de raza. Ambos con el
mismo compromiso hacia la Rural

Comunicadores de los que casi no quedan, acos-
tumbrados a tomar notas en papel, a no dejar
cabos sueltos, y a no dejar salir del horno ninguna
información sin el necesario y exhaustivo che-
queo imprescindible para que la noticia fuera lo
que debía ser, información irrefutable. 

Agudos intérpretes de la realidad, sabios obser-
vadores de la misma y hábiles para llevar al papel
o al micrófono lo que los hechos marcaban,
ambos supieron forjar pertenencia para con la ins-
titución enalteciendo el área de prensa que toda-
vía hoy los extraña y llora su pérdida, al igual que
quienes son parte de la Rural que basta con que
se escuche el nombre de alguno de los dos, para
que se escape un lagrimón o una sonrisa a medias
evocando el recuerdo de situaciones que ya no se

repetirán.
Jorge Vicario y Alberto Llobell fueron parte de la

génesis de esta Revista que ahora cumple dos-
cientas ediciones y, aunque la pérdida de ambos
obligue al uso del verbo en pasado, lo cierto es
que, con el legado que dejaron, siguen siendo
parte de cada una de las líneas que nacen nuevas. 

Javier Rotondo y Heraldo Moyeta, miembros de
la Comisión Directiva de la Sociedad Rural de Río
Cuarto, traen del pasado el recuerdo para el ho-
menaje de ambos:

El recuerdo de Jorge Vicario 
por Javier Rotondo:
Jorge era un tipo realmente querible, una per-

sona con una tranquilidad y una inteligencia im-

De Ingeniero a Periodista, Jorge Vicario.
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portante; era un apasionado por lo que hacía qui-
zás tal vez como herencia, porque él en realidad
era ingeniero químico y docente, y posterior-
mente devino en periodista agropecuario. Era
una persona con una enorme capacidad para es-
cribir, con conceptos claros y una visión única; re-
cuerdo que yo le pasaba tres o cuatro conceptos
sobre lo que quería plantear y él, con una veloci-
dad tremenda, interpretaba lo que yo quería
decir y lo pasaba al papel de manera sorpren-
dente. Además, en los quince o veinte años que
me relacioné con él por esto de la rural nunca lo
vi enojado, nunca lo escuché levantar la voz, era
una persona de bien, con valores, muy amigo de
sus amigos, y sobre todo, tenía algo muy impor-
tante que era un sentido enorme de pertenencia
con la Rural, rápidamente aprendió a querer a la
entidad de una manera increíble.

El recuerdo de Alberto Llobell 
por Heraldo Moyeta:
En los casi tres años que fue jefe de prensa de

la Sociedad Rural de Río Cuarto, Alberto demos-
tró un gran cariño por la institución. Era de esas
personas simples, campechanas, que se podía
sentar a hablar de igual a igual con nosotros, y
pensaba y transmitía a través de sus escritos lo
que uno quería decir, con conceptos que, muchas
veces, iban más allá de lo sectorial compren-
diendo lo que tanto pregonamos, sobre que el
bienestar tiene que ser de todos y que hay que

trabajar incansablemente por la integración con
la sociedad toda. Alberto no era para nada polé-
mico sino de diálogo, de reflexión, duro con lo
que había que ser firme y comprensivo con lo
que se podía comprender, un tipo que entendía
la vida de una manera simple, sin conflictos, con
convicción y lo que nos dejó sobre todo a nos-
otros fue una gran amistad y un gran cariño. Y se
fue con las ganas de haber podido estar en ese
gran proyecto que pudimos lograr que fue la es-
cuela, él estuvo desde un primer momento
cuando dimos los primeros pasos y la verdad que
tenía muchas ilusiones de ver el sueño devenido
en realidad, por eso, parte de la escuela es de él
también.

“El flaco” Llobell, gran
periodista y 
apasionado del 
fútbol local.

Un gran asador, Jorge Vicario.
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Sólo ventajas a muy bajo costo 
productos biológicos para el suelo

El ingeniero agrónomo Oscar Turino llegó a ven-
der cuatro millones de dólares por año en agro-
químicos hasta que descubrió las enormes
ventajas que acarreaba el uso de productos bio-
lógicos en el campo, tanto en cuanto a eficiencia
como en lo que hace al bajo costo de los mismos.
“Los hijos y nietos de quienes en su momento
compraban agroquímicos, son mis clientes
ahora, ya que entienden que se puede obtener
rentabilidad, en este caso mayor producción
con menores costos, al mismo tiempo que se
es amigable con el ambiente que nos rodea”,
explica Turino.

Campo biológico es el emprendimiento familiar
que enmarca las investigaciones y descubrimien-
tos de este ingeniero agrónomo apasionado por
la cantidad de posibilidades que descubrió
cuando empezó a hurgar en el fascinante mundo
del desarrollo de productos biológicos. “Estoy
fascinado con la biología, me la paso buscando
para encontrar posibilidades nuevas y así van
surgiendo estos desarrollos que hoy tenemos”.

Con la autoridad que le dan más de 25 años de
investigaciones observando el devenir de múlti-
ples microorganismos, Oscar Turino, asegura que
la naturaleza es sabia y que va logrando siempre
el equilibrio biológico, a pesar incluso, de las in-
tervenciones no siempre buenas de los seres hu-
manos en ella, “creemos que a la vida nos la
manejan cosas grandes y palpables y, sin em-
bargo, son estos seres microscópicos los que
en realidad gobiernan nuestros días”.

Uno de los microorganismos que desarrolla
Campo Biológico, aprovechando sus múltiples
utilidades es la bacteria pseudomona que, como
explica Oscar, es una bacteria de la que existen
muchas variedades, algunas dañinas y otras que
ofrecen numerosos beneficios si de lo que se trata
es de hacer más fértiles los suelos: “nosotros ais-
lamos una pseudomona en Río Cuarto e hici-
mos el genoma, luego asentamos los resul-
tados en un banco mundial, y después de va-
rios años de investigación nos dimos cuenta
que era la más eficiente en solubilizar el fós-
foro, es decir, la pseudomona se alimenta del
fósforo mineral del suelo y lo transforma en
asimilable para que la planta lo pueda tomar,
que es casi lo mismo o mejor que es lo que le
damos a través de un fertilizante químico, con

la ventaja en este caso de que se está usando
un producto biológico que no es nocivo ni para
el ambiente ni para las personas”. Pero no es esa
la única ventaja que implica el uso de productos
biológicos para fertilizar los suelos en los campos,
el ing. Turino sigue sumando bondades y asegura:
“además, ese tipo de pseudomona actúa como
promotor de crecimiento, ya que la planta tra-
tada con nuestro producto rápidamente em-
pieza a engrosar su pared celular,  produce
más raíces, más parte aérea, por ende hace
más fotosítesis y tiene más exploración de nu-
trientes; también se comporta como bio con-
trolador de enfermedades, por ejemplo, si
aparece un hongo que quiere atacar la planta
que es nuestro objetivo como cultivo, por
ejemplo soja o maíz,  la pseudomona viene y
lo defiende, a través de la secreción de anti-
bióticos y fitohormonas”. Pero tampoco termi-
nan en esto las ventajas del uso de pseudomonas,
ya que también en la relación de costos el uso de
pseudomonas gana ampliamente en disminución
de costos: “en un cultivo de maíz, por ejemplo,
donde se usan 120 kilos de cualquier fosforado,
eso hoy cuesta unos 150 dólares, y encima no lo
encontrás en el mercado y te ves obligado a pagar
lo que te piden por la necesidad frente a la esca-
sez, nosotros, en cambio con 22 dólares solucio-
namos el problema”. 

Ing. Agrónomo Oscar Turino - Campo Biológico.



Con sus 75 años y una amplia trayectoria de tra-
bajo recorrida, Oscar Turino bien podría estar re-
tirado disfrutando de la paz de su hogar y, sin
embargo, sigue apostando a descubrir nuevas al-
ternativas para hacer su aporte a un mundo que
busca incansablemente sumar al equilibrio bio-
lógico contrarrestando tanto daño que el deve-
nir humano hace a la casa en la que habita. Por
eso el Ing. Turino no descansa y cuenta que están
trabajando en el desarrollo de un prototipo que
sirva para inocular las semillas con el producto
que desarrolla. “Es importante inocular las se-
millas, es decir cubrir la totalidad de la semilla
con la mayor cantidad posible de bacterias
como se pueda y, si no, pulverizar asegurán-
donos que el líquido llegue a toda la superfi-
cie de la semilla”, en ese sentido va a trabajar la
máquina que están desarrollando con la ayuda
de diseñadores industriales de Buenos Aires, “es
una máquina que lo aplica en la línea de siem-
bra, entonces se hace la receta de acuerdo a lo
que se quiera aplicar de manera que el pro-
ceso resulte práctico y, una vez más, cuidamos
que lo logrado implique costos bajos para el
productor”. 

Más allá de las múltiples ventajas que arroja el
uso de productos biológicos frente a sus equiva-
lentes químicos, Turino aclara que la idea no es

desterrar por completo el uso de agroquímicos,
“no soy fundamentalista, creo que donde co-
rresponde el agroquímico que vaya el agro-
químico y donde corresponda el biológico que
vaya el biológico, por ejemplo en el campo de
los herbicidas actualmente no existe la posi-
bilidad de reemplazo, de todas maneras ante
la posibilidad de elegir, yo elijo el producto
biológico siempre”.

El próximo 6 de agosto, Oscar Turino, ofrecerá
una charla en la sede de la Sociedad Rural de Río
Cuarto, con horario a confirmar, para explicar pre-
cisamente las posibilidades y ventajas de los pro-
ductos biológicos que desarrolla y estará dirigida
a profesionales del sector, productores agrope-
cuarios, estudiantes y público en general. Se trata
de una instancia importante que convoca a quie-
nes estén interesados en seguir trabajando la tie-
rra, con igual o mayor rentabilidad pero con un
trato amigable y saludable. “Los productores de
esta zona están acostumbrados a los agroquí-
micos-fitosanitarios, y necesitan que se les ex-
plique cómo funcionan y los beneficios de los
productos biológicos, sobre todo porque se
interpreta que como es barato entonces no es
bueno, por eso hay que demostrarles que se
trata de una excelente opción a pesar de ser
económica”.
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Grupo La Barranca: el poder de
ser, ante todo, un equipo

empresas

Grupo La Barranca está transitando su año nú-
mero 30 de vida y, sin embargo, y a pesar de estar
en permanente crecimiento, sumando unidades
de negocio y, por ende, personal y cada vez más
actividades, no pierde su característica de em-
presa familiar. Esta empresa dedicada a la comer-
cialización mayorista y minorista de combustible,
se distingue además por estar fundamentalmente
comprometida con buscar la armonía con la co-
munidad y con el medio ambiente.

Sebastián Pagés, comercial de la empresa, des-
taca que, desde que su fundador Gerardo Mosso
padre dio los primeros pasos hasta hoy en que
son sus hijos quienes dan continuidad a la inicia-
tiva, han logrado sortear más de un obstáculo y
sin embargo siguen en pie y con las mismas ganas
de aquellos primeros días, “estamos muy con-
tentos por estos 30 años, la verdad porque hoy
en día mantener una empresa en pie, con los
vaivenes de la economía propios de este país
es más que reconfortante, y además hacerlo
con tanta responsabilidad, porque más allá de

ser una empresa son puestos de trabajo para
mucha gente y creo que eso es lo más impor-
tante”. En ese sentido, Pagés confiesa que el se-
creto que de poder permanecer en un mercado
tan difícil como el argentino tiene que ver con el
trabajo en equipo, “El secreto de permanecer
pienso que es contar con un equipo de trabajo,
desde sus líderes hasta la gente que acom-
paña, creo que esos líderes crean en la gente
que trabaja con ellos un sentido de pertenen-
cia de mucho compromiso, de hecho, yo soy
parte del equipo, hace 20 años que trabajo con
ellos, y la verdad que todas las mañanas nos le-
vantamos con ganas de ir siempre por más”.

Otro aspecto que caracteriza a quienes forman
parte de Grupo La Barranca tiene que ver con esa
búsqueda mencionada al principio sobre lograr la
armonía con la comunidad y el medio en el que
se hayan inmersas las distintas unidades de ne-
gocio. Al respecto, Sebastián Pagés explica el es-
píritu que guía las acciones de vinculación de la
empresa con el medio: “siempre decimos que

Sebastián Pages Comercial Grupo La Barranca.



una empresa no debe olvidar que está insta-
lada en una sociedad, y que es parte de su
deber devolver algo a ese ecosistema en el
que se encuentra inmersa, donde todos con-
viven, y correrse un poco de la parte empre-
saria en sí y hacer aportes mediante gestos
sustentables, como es por ejemplo, nuestra
apuesta por la energía verde, en una de las es-
taciones en Villa General Belgrano hay pane-
les solares para que la estación se
autoabastezca de energía limpia, de hecho
parte de esa energía se devuelve a la coope-
rativa eléctrica de esa localidad, y de esa ma-
nera y otras estamos siempre pensando cómo
podemos sumar a lo sustentable”.

Por supuesto, y como ya es habitual cada año,
Grupo La Barranca tiene ya su lugar reservado en
la Exposición Nº88 de la Rural de Río Cuarto, Se-
bastián Pagés explica porqué es importante para
ellos esa oportunidad que ofrece la exposición
ruralista y adelanta la novedad con la que llega-
rán al predio este año: “la expo es el ámbito que
aprovechamos nosotros, más que para venir a

generar operaciones comerciales, para estar
en contacto directo con el cliente, especial-
mente con el productor agropecuario, ya que
nuestra cartera está en gran parte formada
por ellos; y este año venimos con alguna sor-
presita, con una estructura móvil que nos per-
mite sumar confort y buen recibimiento a
nuestros clientes, así que, como anfitriones los
esperamos”. 
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De enemigo a aliado, una estrategia
para poner al fuego de nuestro lado

quema prescripta

Si no puedes con tu enemigo únete a él, sería la
máxima que podría orientar el tipo de prácticas
que proponen usar al fuego de manera preven-
tiva; aunque tal vez, empiece a ser más válido
plantear la pregunta, ¿conviene seguir viendo al
fuego como a un enemigo?. El ingeniero agró-
nomo Carlos Kuntz asegura que el fuego no es
todo lo malo que uno está acostumbrado a con-
siderar y que, si se lo sabe gestionar, puede resul-
tar en un gran aliado no sólo para generar materia
orgánica que implique mayor producción sino
también para prevenir incendios mayores.

Carlos Kuntz cuenta con una vasta experiencia
en prácticas de gestión de incendios; además de
haber trabajado más de diez años en el INTA de
Buenos Aires, recorrió distintos países llevando su
experiencia y aquilatando el aprendizaje que
surge de conocer la experiencia de otros. Se de-
fine a sí mismo como técnico y aclara que no lo
motivan intereses políticos, sino que, lo que plan-
tea tiene que ver con lo experimentado en pri-
mera persona. Especialista en manejo de pasturas
naturales, asegura que “no hay un libro en el
mundo que no hable del uso del fuego para
distintos objetivos”. Enfocando el tema desde
esa perspectiva, Kuntz propone hablar de fuego
de vegetación y analizar la situación desde tres
ejes principales: “hay que usar el triángulo del
manejo integral del fuego, primero tenemos
que saber la ecología del fuego, beneficios y
daños, en medicina sería como saber cómo
funciona la persona; segundo, aparece la cul-

tura del fuego, es decir conocer el fuego y las
necesidades socioeconómicas e impacto que
lo rodean; y por último llega la gestión del
fuego, prevención, extinción y uso, y en esto
aparece un punto crucial que tiene que ver con
la búsqueda de reducir la cantidad de com-
bustible como forma de prevención”. 

El ingeniero Kuntz define al fuego como un ele-
mento perturbador del hábitat pero resiste verlo
como algo bueno o malo en sí mismo, en todo
caso, advierte hay que estar atento a las condi-
ciones que lo generan y a los efectos que provoca,
los cuales no son solamente devastadores como
estamos acostumbrados a considerar. El fuego,
hace notar el especialista, es generador de vida:
“cuando el fuego pasa por un área con vegeta-
ción sólo mata la parte aérea de la planta,
nunca la mata del todo y permite que se rege-
nere otra vegetación, eso es forraje, entonces,
con ese cambio de hábitat, surge a la larga
pasto verde que es proteína, la cual a su vez se
transforma en kilos de carne de vaquillonas y
terneros”.

A la hora de pensar en gestionar situaciones
para ver la mejor manera de acercarse a ellas, hay
dos puntos sobre los que Kuntz pone el foco par-
ticularmente, por un lado la altura de la llama que
nos permite tener noción de la intensidad y la vo-
racidad de ese fuego y saber si conviene o no in-
tervenir, para no arriesgar vidas humanas
sabiendo la lucha perdida de antemano, “si la al-
tura de la llama está entre 0 y un metro, se

Quema prescripta Municipio de Truchas en León, España.



puede controlar con herramientas manuales;
de uno a tres metros de longitud de llama se
pueden apagar con cortafuegos y maquina-
rias; cuando pasa de tres metros que hay co-
ronamiento de árboles, lo mejor es correr y no
poner en riesgo vidas humanas”.

El otro punto sobre el que Carlos Kuntz hace es-
pecial hincapié es la cantidad de material com-
bustible que hay en los suelos. En ese sentido, la
provincia de Córdoba, es una zona con gran pro-
pensión a que se generen fuegos por la gran can-
tidad de combustible que tiene en el suelo, con
vegetación como las cortaderas que son arbus-
tos que generan fuegos muy difíciles de comba-
tir. “Un suelo que tenga entre dos o tres mil
kilos de material combustible por hectárea es-
tablece un umbral con gran dificultad de apa-
gado, el fuego con esa cantidad de com-
bustible, se va a apagar cuando cambien las
condiciones climáticas o cuando se acabe el
combustible”. Si tenemos en cuenta que existen
investigaciones que aseguran que, en la Pampa
de Achala, se acumulan entre dos y cincuenta mil
kilos de materia seca por hectárea, lo primero
que uno podría hacer es alarmarse, sin embargo
el ingeniero Kuntz propone dejar al fuego que
haga lo suyo y apreciar la contrapartida de ese es-
cenario y que tiene que ver con la productividad
que esas condiciones le otorgan a los suelos cor-
dobeses una vez que el fuego ya pasó: “a pesar
de los incendios, el ecosistema sigue estando,
y cada seis o siete años se vuelve a quemar,
entonces hay que hacer otra cosa, yo dejaría
que se queme”, asegura el especialista que en-
tiende al fuego como un flujo de fertilidad y com-
parte la definición ténica: “el fuego es una
perturbación, como el pastoreo, las plagas, las
inundaciones, es algo normal, es un evento
discreto que elimina biomasa vegetal y ge-
nera nueva disponibilidad de recursos y con-
diciones del ambiente para el crecimiento”.  

Por otro lado, Kuntz incorpora el factor climá-
tico como otra de las variables importantes a
atender cuando se quiere gestionar las situacio-
nes y evitar episodios en los que el fuego se es-
cape y no quede otra que esperar que se apague
porque consume todo lo disponible o precisa-
mente porque las condiciones climáticas cam-
bian, “lo primero que hay que hacer para
aprender la ecología del fuego, es conocer el
clima, hay que conocer la humedad relativa
del aire, porque la humedad relativa del aire

que está relacionada a su vez con la humedad
del combustible y tener estos datos permite
estar alerta para ver si se está ante un escena-
rio que propicie la ocurrencia de incendio o,
por el contrario, la obstaculice”.

En línea con el planteo de dejar que la natura-
leza restablezca sola el equilibrio biológico, in-
cluso permitiendo que el fuego haga lo suyo,
Carlos Kuntz, advierte sobre el ciclo que sigue el
ecosistema cuando la ocurrencia de fuegos es un
hecho servido: “a las milésimas de inicio del
fuego lo primero que se ve es que aparece re-
moción de cobertura, penetración del calor y
cambios químicos; a los dos o tres días o
cuando ha pasado un mes, vemos germina-
ción y rebrote, es decir que no fue tan malo, y
a los años, empieza la vejez del ecosistema y
vemos el retorno del fuego”.

Finalmente y contrariamente a lo que muchos
sostienen, el ingeniero Kuntz asegura que, “si no
hay fuego, no hay diversidad, hay gente que
piensa que la diversidad es mantener las cosas
como están y no es así, hay que intervenir; el
fuego cambia el hábitat y lo vuelve produc-
tivo”, y para refrendar su posición recurre a plan-
teos filosóficos y concluye: “hay quien dice que
los hombres le robaron el fuego a los dioses, y
de esta manera el fuego vendría a ser la ter-
cera mano del hombre”.

En síntesis, Carlos Kuntz, invita a dejar de de-
monizar al fuego, entender su forma de funcio-
nar, ser realistas a la hora de acercarse a él y sobre
todo, conocer la información que el propio eco-
sistema brinda para poder aprovechar los bene-
ficios que surgen de territorios que han sido
quemados y que luego, en la gran mayoría de los
casos, se vuelven marcadamente productivos. 
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Manejo del fuego y el valor de anticiparse
Desde su lugar de productor agropecuario que

experimentó múltiples veces la impotencia de ver
cómo el fuego arrasaba con todo porque no se
había tenido la precaución de eliminar previa-
mente el material combustible, Roberto Quadrelli
advierte sobre lo negativo de prohibir sin conocer
la situación concreta: “a veces estamos parados
en un extremo donde todo está prohibido y me
parece que al querer prohibir se producen a
veces transgresiones más graves que si la si-
tuación estuviese dirigida y controlada por
gente que es idónea en el tema”.

Propietario de tierras en el zona serrana de nues-
tra provincia, Roberto alerta sobre que las condi-
ciones de vida han cambiado y eso incide en lo que
pasa con los suelos en ese tipo de territorio, “antes
había mucha gente que vivía acá, que tenía gana-
dería ovina, caprina, equinos, y era todo un ecosis-
tema controlado por la boca de los animales, eso
lamentablemente por la atracción que significa
siempre venir a la ciudad ha cambiado”, esto tie-
nen como efecto directo que, al no haber la canti-
dad de animales que había antes, ese factor de
control sobre la acumulación de material combus-
tible ha variado inevitablemente.

En ese sentido, es que Quadrelli valora la apari-
ción de los planteos sobre la quema prescripta -
que son las quemas que se realizan por parte de
personal capacitado y con conocimiento del te-
rreno y las condiciones climáticas, de manera con-
trolada para prevenir que el fuego devenga en
incendios descontrolados-, por un lado porque le
ha tocado padecer las consecuencias de la acu-
mulación de material combustible y, por otro, por-
que sabe que se trata de prácticas que hace años
se usaban con mucho criterio y gran efectividad:
“el hábito de gente oriunda de las sierras era lo
que hacía la diferencia, no sólo porque tenían
los pastos cortos por la presencia de sus ani-
males, sino porque también ellos después de
una lluvia, practicaban la quema de los bajos
con mucho criterio, sin que se les escapara el
fuego, de hecho se trata de personas que vivían
al lado del lugar que se quemaba y sin em-
bargo, por la manera cuidadosa como lo hacían
no comprometían ni a sus familias ni a los veci-
nos”.

También y además de las prácticas de quema
prescripta, Roberto Quadrelli, espera que se
avance con los proyectos sobre crear corredores
porque asegura que vendrían a resolver el gran

problema que surge en zonas serranas de difícil ac-
ceso, cuando se necesita precisamente avanzar
para sofocar incendios, “implementar un sistema
de corredores implicaría primero trazar el ca-
mino y después hacer un control con desmale-
zador o con agroquímicos, para que quede muy
corto o nulo el pasto de manera de que el per-
sonal idóneo, ya sean bomberos, personal de
las Etac o de las brigadas que estén cerca del
lugar puedan actuar en el menor tiempo posi-
ble, parando el fuego y sofocándolo ahí cerca”
.

Finalmente, el productor agropecuario, considera
que es urgente avanzar en la reglamentación de la
normativa que en nuestra provincia regula el ma-
nejo del fuego, atendiendo a la importancia que
en otros lugares del mundo e incluso en otras pro-
vincias de nuestro país se le está otorgando a las
prácticas de quema prescripta, por haber descu-
bierto los enormes beneficios que arrojan en la di-
fícil tarea de prevenir incendios. “Yo no estoy en
contra de los ambientalistas ni de los que pro-
ponen fuego cero, de lo que estamos en contra
es de los fuegos descontrolados. Si usted sabe
que hay un mantillo que es materia seca acu-
mulada por años, porque no lo comieron los
animales o porque no es digestible para los ani-
males esa paja, hay que ser conscientes que se
trata de una bomba de tiempo”, en ese sentido,
lo que Quadrelli y tantos otros productores como
él plantean es que se revise la prohibición total
sobre encender fuego en el territorio cordobés y
se empiece a analizar la posibilidad de permitir esa
práctica siempre que esté llevada a cabo por gente
idónea en quema prescripta. “Lo ideal sería tener
lugares corredores que vayan de este a oeste,
por los que se pueda acceder y en esos lugares
mantener el terreno limpio de material com-
bustible, además que haya visitas de las autori-
dades competentes y con nuestro acompa-
ñamiento, que haya productores que interac-
túen con las autoridades, se puedan establecer
mecanismos de vigilancia y de prevención, que
eviten los fuegos descontrolados”. 

Porque una vez que el fuego ganó carrera, es muy
difícil ganar la batalla y seguramente el balance
luego hable más que todo de pérdidas materiales
inconmensurables que son evitables si se trabaja
con prácticas que en otros lugares, ya está com-
probado, ayuda y mucho a salvarse de catástrofes.

quema prescripta
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“Necesitamos salir a la mañana y
saber que en la estacion de servicio
va a haber gasoil …

13J Cese de comercialización

“… que se haga algo con el dólar porque a
menudo no sabemos qué tipo de cambio tene-
mos que tomar porque hay como cinco o seis
tipos de cambio, y es dificilísimo a la hora de
querer comprar o vender algo”, ejemplifica el
Lic. David Tonello presidente de la Sociedad Rural
de Río Cuarto, cuando explica porque se decidió
el cese de comercialización que unió a los pro-
ductores de todo el país en la JORNADA FEDERAL
DE DEMANDAS convocada por la Mesa de Enlace
Agropecuaria Nacional para este 13 de julio.

Reglas de juego clara se dice en criollo para que
todos lo entendamos, sin embargo, y aunque
viene siendo el pedido a gritos de los producto-
res agropecuarios argentinos desde hace déca-
das, parece que no termina de entenderse por
quienes toman las decisiones que nos afectan a
todos. “Necesitamos previsibilidad”, reitera To-
nello y explica: “el productor en definitiva lo
que busca es previsibilidad y tener un plan de
lo que va a pasar, saber cuál es el escenario
sobre el que está parado y tener la seguridad
de que el tablado no se lo van a cambiar a cada
rato”, aclara el titular de la entidad ruralista de Río
Cuarto y refuerza: “necesitamos saber si pode-

mos contar con la posibilidad de una apertura
de exportaciones que se mantenga en el
tiempo, o si podemos empezar a hablar de una
baja de retenciones y también tratar de man-
tenerla y llevarla en el tiempo”. Por eso es nece-
sario, asegura David Tonello, llevar adelante
medidas como las de este 13 de julio, para que se
visibilicen los problemas que el sector viene de-
nunciando desde hace tiempo y por los que es-
pera ser atendido sin haber logrado hasta ahora
ninguna respuesta.

En todas partes del país, productores de las dis-
tintas actividades agropecuarias, se sumaron a la
convocatoria de la Mesa de Enlace Nacional -ver
Galería de Fotos - con una serie de asambleas en
las que el reclamo fue unánime sintetizado en el
pedido de un cambio de rumbo urgente que se
traduzca en principio, en la normalización del
abastecimiento de gasoil y, a largo plazo, en el
avance con hechos concretos que demuestren
que la política empiece a recuperar la estabilidad
macroeconómica indispensable para salir ade-
lante. Como asegura, el médico veterinario, Javier
Rotondo presidente de Cartez y ex presidente de
la SRRC, “el reclamo tiene mucho de coyuntu-

Mesa de Enlace Nacional en el 13 J - Gualeguaychú - Entre Ríos



ral, falta de gasoil, falta de insumos, falta de
fertilizantes, incertidumbre para poder im-
portar muchos repuestos que son importan-
tes para el sector agroindustrial; pero también
hay una cuestión de fondo que tiene que ver
con la necesidad de políticas económicas que
tiendan a la disminución de la presión fiscal,
que vayan hacia el equilibrio fiscal desde la
disminución del gasto y no aumentando la
presión impositiva, que establezca un tipo de
cambio competitivo y que confluya en un país
que entienda a la producción como salida y
generación de divisas y no como la eterna
vaca a la que hay que ordeñar todos los días”. 

En esta necesidad del campo de ser escuchado
por una dirigencia que permanentemente res-
ponde con oídos sordos, Mariela Grassi, produc-
tora ganadera y parte de la Comisión Directiva de
la SRRC, pide empezar por recuperar el federa-
lismo: “el reclamo más importante es que
nuestros gobernantes escuchen al pueblo
cuando les decimos que el federalismo está
roto, y que esto se ve cuando uno transita por
rutas inauguradas que nunca se llegaron a as-
faltar, cuando se crean colegios pero después
no hay docentes para contratar o materiales
para trabajar, cuando habilitan hospitales
pero después no están los insumos médicos o
los profesionales para atender a los pacientes,
cuando son cada vez más los jóvenes que
salen por Ezeiza; por eso necesitamos un país
verdaderamente federal en el que se apueste
por generar mayor producción, y se dé ante
todo, previsibilidad, con medidas que con-
templen el largo plazo, con políticas financie-
ras que hagan potables a las pymes, que se
bajen impuestos y se acabe con las retencio-
nes, que se abran los mercados en lugar de ce-
rrarlos; porque la ecuación es simple, si
aumenta la producción, aumentan las divisas
y todos nos beneficiamos”, concluye Mariela
Grassi.

Marcelo Grumelli, productor agropecuario y
también parte de la Comisión Directiva de la
SRRC, hace foco en otro aspecto por el que el
campo eleva su reclamo desde hace tiempo y
que, seguramente, es el clamor que une ya no
sólo al sector agropecuario sino a todos los habi-
tantes de este suelo argentino, y es la demanda
de que se haga algo de manera urgente para pa-
liar la inflación: “El reclamo más importante y
el flagelo más grave que tenemos es la infla-
ción que se ha convertido en una espiral que

todos los días va superando su propio récord,
y está llegando a niveles de locura. La medida
urgente que deberían tomar es generar con-
fianza, porque entiendo que parte de las cau-
sas de la inflación es que no hay confianza,
nadie cree en nadie y todos están en una ca-
rrera del sálvese quien pueda, que en defini-
tiva envuelve a todos en la misma debacle”. 

La medida del campo, a estas horas ya se sabe
tuvo un alto grado de acatamiento, y la muestra
es que el ingreso a Liniers de animales fue de
menos de cien cabezas que, en realidad fue el re-
manente de lo que había quedado el día anterior,
aún no hay datos oficiales, pero el escaso movi-
miento en todo el país y la gran cantidad de
asambleas desplegadas en los puntos más re-
cónditos de la patria, es la muestra más evidente,
que el sector ya no da más de sí, y como recuerda
el dirigente ruralista Javier Rotondo “estas rece-
tas ya las aplicaron y fracasaron, tiene que
haber un cambio de rumbo porque si no van a
ir al mismo fracaso, menor producción, ali-
mentos más caros, menor divisas para expor-
tar, es clara la cuenta”.

Ahora sólo queda esperar que por fin empiecen
a aparecer señales claras de que el gobierno
acusa recibo y deja de mirar para otro lado, ha-
ciendo anuncios que se escriben con la mano y
se borran permanentemente con el codo.

Caravana de tractores en el 13 J - Entre Ríos.
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